
El

Gobierno acelera la

'

crecen los obstûculos
conuergencia mientras

GARMENDIA QUIERE QUE EN SEPTIEMBRE HAYA

1.000 NUEVAS CARRERAS
,

PERO ALGUNOS

CENTROS YA SE PLANTEAN MORATORIAS

1

olonia afio cero .
Son

pocos , pero hay
algunos centros que en el

curso 2008-2009 se

han lanzado al
abismo

decidiendo ilustrar al

mundo qué es eso del

Espacio Europeo de

Educaci6n Superior (

EEES
)

o

,

al

menos
,

cômo se aplica en Espafia .

El tan afamado EEES muestra este

curso una doble cara .

Por un lado
, hay una serte de

correlatos prâcticos en algunas uni
versidades

, pero
también hay otros
centros que , lejos
de seguir el

ejemplo
de sus colegas

pioneros ,

comienzan a
establecer

moratorias en la

implantaci6n de

los grados progra

la
Calidad

y

Acreditaciôn
(

Aneca
)

habla dado su visto bueno a 301
nuevos grados .

Ademâs
,

otros 178

se encontraban en fase de

alegaciones
y

468 mâs estaban aûn en ple :

no proceso de verificaciôn .

ii

Ayer mismo
,

el Consejo de

Universidades aprob6 65 nuevos
grados

y

128 mâsteres . Segûn explic6
la ministra de Ciencia e

Innova
ciôn

,

Cristina Garmendia
,

antes

de que termine marzo se habrân

aprobado otros 10o grados .
Parece

que el

Ministerio ha decidido apre
tar

el

acelerador
,

pues et plan es

que la
Comisiôn

Permanente del

Consejo de U

iversidades se

reûna dos veces por
semana de aqui a

septiembre para
cumplir con un

ACABADOS LOS

EXMENES
,

HAY
PREVISTAS NUEVAS
MOVILIZACIONES
DE ESTUDIANTES

objetivo: 1.000 titulos de grado

aprobados de cara al
curso

20092010 . El millar de titulaciones no
es un mzmero baladi

, pues supone
la

mitad de grados que ofrecerâ el

panorama universitario espanol
con Bolonia a pleno rendimiento .

Y
todo esto ocurre en un mo

mada para 2009-2010 .

El presente curso no puede
considerarse mâs que como una

avanzadilla en la adaptaci6n de las

diplomaturas
y

licenciaturas espanolas a

los titulos de grado que se

impondrân a partir de 2010 .
La mayoria de

las universidades decidi6 darse un
ano mâs de plazo para hacer la

adaptaci6n y

s6Io algunas
facultades apostaron fuerte por entrar sin
mâs dilaciones en

el

EEES .

En la
actualidad se imparten 163

grados en
universidades pûblicas y

privadas . Entre las

primeras destacan
la

Carlos III

, que
sintoniz6 con
Bolonia todas sus
titulaciones

,

asi
como las de
Zaragoza

,

Alcalâ
, Rey

mento en que los anti Bolonia
vuelven a salir a

la
luz .

Tras los
exâmenes de febrero

,

las

asambleas universitarias han
convocado movilizaciones para la pr6xima

semana -por su

parte el
Sindicato

de Estudiantes
,

con poca
presencia en las
universidades

,

ha
convocado para
manana-

y

la protesta
estâ

, poco a poco ,

yendo mâs allâ de

EL CONSEJO DE

UNIVERSIDADES
APROBO AYER

65 GRADOS
Y 128 M&STERES

Juan Carlos
,

Salamanca
y Pompeu

Fabra .

En cuanto
a

las âreas de
conocimiento

,

esta primera toma de
contacto con Bolonia ha estado

monopolizada por las carreras de

Ciencias Sociales
y

Juridicas , que
representan un 87%% del total .

Para el curso que viene
,

en
cambio

,

si se espera una gran
avalancha . A fecha de 22 de enero

,

la

Agenda Nacional de Evaluaciôn de

las pancartas .

La semana parada se celebr6 en

la
Universidad de Barcelona un

referéndum entre la poblaci6n
estudiantil . La pregunta era iinica: «

q

Ha

de paralizarse la aplicaciôn del

Espacio Europeo de Educaci6n

Superior
,

conocido corne , Proceso de

Bolonia
, para iniciar un proceso de

debate sobre el

futuro de la

Universidadpûblica?
»

.
SIGUE EN PAGINAS4Y5
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PRIMEROSGRADOS

i

Un grupo de alumnos se dispone a iniciar un examen en la Facultad de Odontologia de la Universidad Complutense de Madrid .
/

ANTONIO HEREDIA

Ainara Novales estudia et Grado
de Ingenieria de Organizaci6n
Industrial en Mondrag6n y

dice estar
« bastante contenta »

. En su opini6n ,

« es un cambio que se nota bastante .

El sistema tiene sus defectos
, pero

es positivo »
. Ainara valora

especialmente la evaluaci6n continua: « Te
mandan trabajos cada dia

,

estâs
mâs controlado

y

eso te ayuda »
.

Aunque también le encuentra
problemas: «

Al prindpio ,

los
profesores andaban algo perdidos , porque
para ellos también es algo nuevo »

.

Igor Baz
,

de 27 anos
,

estudia
primero de Ingenieria Mecânica en

Los alu mnos se quejan de exceso de trabajo
y

rigidez
LOS ESTUDIANTES DE LAS TITULACIONES QUE HAN SERVIDO ESTE CURSO COMO AVANZADILLA DEL NUEVO PRIMER NIVEL DE

EDUCACION SUPERIOR SE MUESTRAN CONTENTOS CON LA FILOSOFiA DE LA EVALUACION CONTINUA
,

PERO SE VEN ABRUMADOS
POR TAREAS FUERA DEL AULA Y CRITICAN QUE NO SE LES DEN FACILIDADES PARA COMPAGINAR LOS ESTUDIOS CON UN EMPLEO

VIENE DE LA PAGINA
i

1 resultado fue
mayoritariamente que si

y

ha obligado
a que mafiana se deba
votar esa misma cuesti6n en
el Claustro ordinario .

Merece la pena sefialar que la

participaci6n en el

referéndum alcanz6 et 18 ,3%% ,

una
cifra muy superior al porcentaje de
estudiantes que votaron en las
illtimas elecciones rectorales:

5 ,3%% y

6 ,2%% en primera y segunda vuelta

respectivamente . Aunque resulta
improbable ,

si el Claustro de la UB
votase a favor de la propuesta estu
diantil se desataria
un auténtico
escândalo

y

,

Io mâs

importante ,

las
protestas anti Bolonia
alcanzarian su cénit
legitimador .

En cualquier
caso

,

los problemas
van mâs allà de la

consideran que ya no hay plazo para
ponerlos en marcha en caso de que la

agenda diese et visto bueno
. Esto

hace pensar que ,

en cualquier caso
,

si et

Consejo de Universidades cumple
con et objetivo de alcanzar los 1.000

grados aprobados de aquf a

septiembre
,

la gran mayoria no podrâ
ponerse en marcha al menos hasta

et curso
2010-2011 .

En cualquier caso
,

a
la vista de

estos primeros pasos del sistema
universitario espafiol dentro del EEES

,

Julio Lafuente
, presidente de la Red

Universitaria de Asuntos
Estudiantiles

(

Rune
, dependiente de la Confe

rencia de Redores
)

,

se muestra
convencido de que « las
universidades que ya
han puesto en
marcha las nuevas
carreras est

n contentas
con et resultado »

.

Segûn Lafuente
,

las impresiones que

EL CLAUSTRO
DE LA UB VOTARA

MANANA
SI

PARALIZA BOLONIA
YABRE UN DEBATE

oposid6n a la implantaci6n del
EEES

. Sirva de ejemplo et caso de la

Facultad de Economia
y Empresa de

la UB
,

a la que estâ adscrito su rector
,

Didac Ramirez . El 16 de febrero
,

la

Comisi6n Gestora del centro deddi6

aplicar una moratoria de un ano para
todos los grados programados a

excepciôn del de Estadistica
.

La razôn
,

argumentan ,

es que no han recibido
todavfa notificaci6n de

la Aneca
y

han trasladado a
la Runae los

estudiantes de estos centros reflejan que
« han percibido et cambio

y

estân

uy satisfechos de que se valore et

trabajo que realizan fuera del aula
y

que antes no se tenta en cuenta »
.

Y

otro tanto de Io mismo ocurre entre
los profesores que ,

como indica et

también rector de
la Universidad

Ptzblica de Navarra
,

« ya venfan
trabajando los ûltimos an-of en un acerca

miento a los estudiantes »
. Eso si

,

Lafuente subraya que ,

« como las
primeras experiencias han demostrado »

,

se

trata de « cambios muy profundos
que requieren financiaci6n

, ya que
implican trabajar en grupos
pequenos

y

ello exige mayor dedicac6n»
.

Ahora que se ha cumplido et

primer cuatrimestre del ano cero de
Bolonia

,
CAMPUS ha querido

conocer de primera mano la

experiencia
a través de sus protagonistas .

El

caso de la Universidad de

Mondrag6n ,

centro privado que sube un
peldano como iznica universidad
vasca que ha puesto en marcha
tituladones completas de grado ,

resulta especialmente interesante .

Ion Altuna
,

coordinador
académico de la Escuela Politécnica
Superior de Mondrag6n ,

considera
que la experiencia ha sido « bastante
satisfactoria »

,

y

recalca
especialmente que « no se ha tratado de una
mera adaptaci6n a los planes de
estudio

,

sino de una transformaci6n
bastante profunda de 1o que es et

proceso de aprendizaje del
alumno »

.
Y es que parece que los

resultados no pueden ser mejores . Segùn
explica ,

si se mantienen las
proyecdones de Io reflejado hasta ahora

,

«
el 70%% u 8o%% de los alumnos

superarian et curso
y pasarian

automâticamente al siguiente »

. Algo
especialmente llamativo

al tratarse de
ensenanzas técnicas .

Mondrag6n .

Empez6 otra carrera
, pero

la abandon6
y

se

puso a trabajar .

Ahora que ha
vuelto a estudiar

,

ha
tomado condencia de
las diferencias
entre

et sistema que
conoci6

y

et modelo

que los estudiantes conocen ambos
modelos . En

la Universidad de
Barcelona se estâ trabajando con este
sistema desde et curso 2004-2005 .

Marina Caselles cursa tercero de

Sociologia de la UB . Siempre ha
estudiado bajo et modelo de Bolonia

y

,

si bien considera et aspecto mâs
positivo la evaluaci6n continua

,

también ve como principal
impedimento «

la gran carga de trabajo a
la que

te someten »

.

En su caso
, asegura no

poder trabajar porque no puede
compatibilizarlo con los estudios .

En la misma linea apunta Laura
Candelario

,

en segundo de Pedago
gia del mismo
centro . Considéra que

« estâ bien
ir poco a

poco
examinândose » . Pero ve un
problema en et tiempo
disponible: « Es

imposible
compatibilizar los estudios
con un trabajo ,

« AL PRINCIPIO LOS

PROFESORES
ESTABAN ALGO

PERDIDOS »

,

DICE
UN UNIVERSITARIO

de Grado . Lo que mâs destaca es la

evaluad6n . « Antes te
Io jugabas

todo en un examen
,

ahora te evaltiaan

por temas »

, explica . Aunque
destaca que eso les obliga a trabajar
mucho mâs

,

en et
fondo considera que

es Io mejor del sistema .

Otra forma de conocer et

contraste entre sistemas universitarios es
acudir a aquellos estudiantes que
participan de pruebas pfloto en las

puesto que tenemos muchos
deberes » . De similâr opini6n es Laura
Planes

,

de segundo de Traducci6n e

Interpretad6n .
Para ella

,

la

evaluaci6n continua mejora et

rendirniento
, pero tampoco puede

compatibilizar sus estudios con
et trabajo .

Con informad6n de luanjo Becerra
, Angel

Diaz
,

Alfonso Mateos Cadenas
,

Koro Lâzaro

y

Cristina Femândez SSnchez .
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E

stamos viviendo un gran paso en la

historia de la educaciôn .
El a.î pasado

pude comprobar cômo es estudiar en el

vieo plan y

en este curso he podido ver
las diferencias con el modelo de Bolonia .

En principio ,

como muchos compareras ,

tenia miedo de que fuera mâs dificil
, que no

me adaptara a la nueva situaciôn . Pero han
pasado siete meses en los que he podido
darme cuenta de las diferencias

,

tanto
positivas como negativas .

Este nuevo plan de trabajo parte de la

premisa de que los titulos universitarios tengan

LA UNIVERSIDAD CARLOS III DE MADRID HA SIDO EL PRIMER CENTRO Pl1BLICO DE EDUCACION SUPERIOR EN TODA ESPANA
QUE SE HA ADAPTADO AL MODELO ESTABLECIDO POR BOLONIA . AHORA QUE SE CIERRA EL PRIMER CUATRIMESTRE

,

CAMPUS
HA QUERIDO RECOGER DOS TESTIMONIOS DE UN PROFESOR Y UNA ALUMNA QUE TAMBIÉN CONOCIO EL ANTERIOR MODELO

« Bolonia requiere devoclôn «A la haro de la verdad
,

la cierto

y

verdadera entrega » es que no fado es tan bonito »

Los

alumnos no sabian bien qué se iban
a encontrar

y

los profesores tampoco
sabiamos con certeza qué les podiamos
ofrecer para hacer valer la diferencia de

incorporarse a Bolonia desde la

incertidumbre . Asi comenzo el curso
,

como jugando a

mirada de lobo . La mayoria de los
estudiantes ha optado por iniciar sus estudios con
Bolonia no tanto por et atractivo de

Io

desconocido como por la inminencia de Io

inevitable . Y en esa convergencia con Io inminente
nos encontramos

,
frente a

frente
,

un buen
punado de valientes

a ambos lados del aula .

La Carlos III se empen6
con arrojo en ser la primera
en adaptarse a los nuevos

tiempos .
El alto pasado ,

trabaj6 a destajo para disefiar los

grados y

los programas ,

coordinarlos
,

sincronizarlos
y

adaptarlos al EEES . Para qué
engafiarnos ,

et primer cuatri-
mestre no ha sido un camino
de rosas . Sin embargo ,

recién
comenzado el segundo ,

et

esfuerzo comienza a fructificar .

Como siempre ,

la realidad
del dia a dia supera la ficciôn
de la mejor planificaci6n ex
novo

,

y ya hemos tomado
nota de los desajustes sufri

qué habilidad vamos a promocionar cada dia
y corregir sobre la marcha los trabajos .

Decimos que Bolonia necesita mayor
inversion . Pues bien

,

ademâs
,

nos Ileva
irremediablemente a una Universidad en la que
coexistan dos figuras: los docentes

y

los

investigadores . Bolonia requiere devociôn
y

verdadera entrega , aparte de una
coordinaci6n entre profesores no exenta de
problemas que convendria tratar detenidamente en
otro momento

( algunos conciemen al ego de
los docentes

, pero los mâs importantes
inciden sobre la din .mica de la ensenanza

)

.

Con
et nuevo modelo

,

la

evaluaci6n de los contenidos
prâcticos tiene un gran peso
en

la nota final . Esto trae tres
inconvenientes: que hay
asignaturas en las que
dificilmente encaja un 50%% de

parte prâctica- que al menos
en el primer curso

,

no parece
oportuno incluir Bases
prâcticas desde el inicio;

y

,

tercero
,

los estudiantes identifican
prâctica entregada con
asignatura aprobada . Entran por
inercia en un frenesi que les
empuja a darle a la manivela
de fabricar trabajos como
quien hace bunuelos

,

Io cual

JAVIER REDONDO
Profesor de Ciencia
Politica

y

miembro
de la Comisl6n para

la Evaluaci6n del Grado
en Ciencias Polfticas

de la Universidad
Carlos III de Madrid

dos
.
También de algunos desbarajustes ,

especialmente que no se pueden impartir los

grados convocando la selectividad con el

corso empezado y

con alumnos
incorporândose hasta bien entrado octubre .

Vayamos a
Io esencial . Estamos

embarcados en un nuevo concepto de la docencia
ft versitaria . Ahora

,

no s6lo hay que hacer
un impagable derroche de imaginaci6n para
dotar

a
la enseranza de un plus de atractivo

y

cultivar Io que llamamos las habilidades
transversales de los alumnos

,

sino que el

profesor debe emplear bastante mâs tiempo
en et disefio de la docencia .

El seguimiento
continuo de los estudiantes obliga a calibrar
el contenido de las clases para determinar

nos hace perder et tiempo a todos .
Y' o es

eso . La evaluaci6n continua
,

y

la

sobrevaloraci6n del trabajo prâctico -que muchas
veces no equivale a esfuerzo realizado

, aunque
ya existe una tendencia perversa a

identificar los conceptos en virtud de la

cuantificaci6n de los trabajos entregados y

no de su
cualificaci6n- no puede alejar a

la

Universidad del conocimiento .
No me refiero al

conocimiento vinculado al manejo de la

técnica sino al logos . Si la Universidad no anima
a pensar dejarâ de ser una instituci6n iitil o

se convertirâ en otra casa
, aurique conserve

su nombre
. Bolonia no suplanta a

la

Universidad del aude sapere , pero puede servir de
coartada para que haya quien lo intente .

la misma validez en todos los

paises de la Uniôn Europea ,

cosa mâs que necesaria e

importante en la actualidad . Es
decir

,

nos permite mayor
movilidad en nuestro futuro
trabajo ,

Io cual puede ser
importante

a
nivel profesional ,

induso a nivel personal , aunque
por ahora no sabemos

Io que
nos aguarda et futuro .

En mi opini6n ,

este modela
es mejor que et anterior

,

tiene
mâs ventajas , pues se tiene en
cuenta et trabajo diario: las

prâcticas que realizâbamos
et

alto pasado Bran tan
obligatorias como las de ahora

, pero al

mero . Finalmente no terminô siendo asi
,

pue . les dejan asistir a las asignaturas con
los mismos temarios . En

et
casa de que no

exista la asignatura , hay tutorias especificas .

A la hora de la verdad
,

Io cierto es que no
todo es tan bonito . Ami me quedan algunos
altos

, pero soy consciente de que et dia que
termine la carrera me daré cuenta de que he
tenido un curso menas

,

et de la especialidad .

Tendré que gastarme una suma importante
de dinero

y

dedicar mâs de un alto a un
mâster que ,

en definitiva
,

no es sino esa
especializaci6n . Por ello me surge una éluda: tno

serâ una forma de comenzar a

privatizar la ensenanza?
Debido a las constantes

protestas que estâ habiendo
,

no
puedo olvidar a aquellos
estudiantes que estân en contra de
Bolonia . He preguntado sus
motivos a algunos de

et os .

Una de mis compareras del
instituto estâ en segundo de
Audiciôn

y Lenguaje , por Io

que estudia bajo et viejo plan ,

y

se encuentra con un grave
problema: cuando arabe su
carrera

,

ésta dejarâ de existir
y

pasarâ a formar parte de un
curso de Magisterio . Es decir

,

tres alias de estudios para ob

ALBA L . BARRIG^ETE
Alumna del Grado

de Periodismo
y

Comunicaci6n
Audiovisual en

la Universidad
Carlos III

de Madrid

final ese esfuerzo no se reflejaba en las notas
finales

,

los exâmenes cuentan menos por Io

que no nos jugamos et curso en una
,

nos

obligan a tener un control semanal de la

asignatura ,

etcétera . Ademâs
, proponen a los

estudiantes del vicia plan dedicar un alto tras
terminar sus estudios para adaptar su titulo
a los que se emitirân a partir de ahora . Es
mâs

,

a los riltimos estudiantes del plan viejo ,

los que ahora estân en segundo ,

les
propusieron cambiarse al nuevo .

Les convalidaban
todo Io que se pudiera y

se les borraban las
convocatorias que hubieran corrida de
aquellas asignaturas no superadas . Pero a

quienes no se cambiaran no les aseguraban
docencia en las asignaturas suspensas de pri

Videos en YouTube
y

una nueva web

para defender las bondades de Bolonia

EL SECRETARIO DE ESTADO DE UNIVERSIDADES PROTAGONIZA 15 GRABACIONES
EN LAS QUE CONTESTA A LAS CUESTIONES M,S MANIDAS CONTRA EL EEES

A . M . C .

Si

Io hizo Obama durante su
campafia , por qué no Manus
Rubiralta? El Ministerio de
Ciencia e Innovaâ6n ha

decidido valerse de las herramientas
que ofrece et ciberespacio para
conseguir su prop6sito de divulgar Io

mejor posible et proceso de
adaptaci6n al Espacio Europeo de
Educaci6n Superior ,

conocido
popularmente como Proceso de Bolonia .

Lo rie- o es que ,
desde hace una

semana
,

et portal de videos
YouTube cuenta con 15 cortos
protagonizados por et secretario de Estado

de Universidades
.

En ellos se

puede ver a Rubiralta contestando
a algunas de las cuestiones mâs
polémicas

y que mâs eco han tenido
en las protestas de los anti Bolonia .

Intenta aplacar mitas como que los
planes de estudio en et nuevo
modelo educativo los disenan las

empresas o que este proceso supondrâ
la privatizaci6n de la Universidad .

Aunque por ahora
et

éxito de la

iniciativa es relativo -por ahora
,

et

video mâs visto apenas ha superado
las 50o reproducciones- ,

no deja de
ser un guino a la poblaci6n mâs
joven

, parte importante en todo
Io rela

cionado con la Universidad
y

,

ademâs
, principal usuario de

herramientas como YouTube .

En esta misma linea
,

et

departamento de Cristina Garmendia
continûa trabajando en un paquete de
medidas dirigido a promover la

divulgacién e informaciôn . Ademâs de

encontraros inmersos en la

Semana de Bolonia de TVE -con
especial 59 segundos incluido-

,

et

Ministerio abrirâ una web especifica et

pr6ximo martes io -si no cambian los

planes- destinada a informar sobre
todo Io relacionado con la aplicaci6n
del EEES . En este marco

,

los lectores

cEn qué mejora Bolonia

nuestra Universidad?

LPersigue el Plan Bolonia la

privatizaciôn de la Un versidad?

Algunos fragmentos de los videos colgados en YouTube .

/
EL MUNDO

de elmundo.es pudieron participar
ayer en un encuentro con
Garmendia

,

en et que los intemautas se

interesaron especialmente por la

implantaciôn del nuevo modela
universitario

y por et proyecto de la

futura Ley de Ciencia .

tener un titulo que posiblemente deje de
tener validez para las empresas . Éste es s6lo
un ejemplo de las situaciones en las que se
encuentran algunos universitarios que , lejos
de ser agradables ,

estân encontrando
grandes problemas en un campo tan importante
como es su futuro profesional . Con et

cambio de asignaturas se ha creado un clima de

inseguridad entre la que serâ Crltima
promoci6n del viejo plan . Para un estudiante

,
su

carrera es algo muy importante
y

ahora
algunos ven peligrar parte de la suya .

En resumen
,

et Proceso de Bolonia es un
gran reto para Europa , pero ami queda
mucho por reformar . Los encargados de hacerlo
deberfan pensar mâs en los afectados .

LQuién disena en et Espacio Europeo
de Educaaôn Superior los planes

de Estudia?

Las empresas o
tas universidades?

elmundo . es
Encuentros :

Consulte la charla completa de
nuestros lectores con Cristina Garmendia .----------------------------
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